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每个时期都有使用频率很高的词语。前几年，影视
剧让一些寂寥的词迅速活跃起来，比如《编辑部的故
事》唱响了“投入”，一时间，“投入”满天飞；《秋菊打官
司》火了“给个说法”，《天下无贼》让“黎叔很生气，后果
很严重”成了俏皮话。仔细分析，这些词语并没什么特
别，只是因影视作品的艺术加工，在某种情势下有了新
意，才让这些词语在正常语境里有了强大表现力。

但语言最忌重复，先用者尚有新鲜感，大家都用，
这些词就会被嚼烂。嚼烂了顶多没滋味，嚼得过久则
要发酵、生菌。幸好，上述词语很快被“给力”、“穿越”、

“任性”等取代。由此看来，某些词语在一段时间里流
行并无大碍，但要让一个词流行十几年，这就要认真
对待了。最近几年流行词的推手，影视作品逊位给网
络，这是媒体的竞择，让我们看到网络的强大传播力。
能让一个词流行实属不易，让一个句子成为经典更是
难上加难，因为这需要才华和劳动，是创造。

有语言觉悟的人对别人的创造会十分尊重，在某
些特殊的情况下，他也会用别人的创造，但他一定用
得十分谨慎，并带有一定程度的再创造或引申。古时
候，有敬惜字纸的习惯，这是因对语言敬重而对书写
语言的纸也珍惜的良习，这种虔敬心态是让我们的语
言保持纯粹和干净的必要条件，一旦对字纸词语的敬
惜丧失，语言也就随之失去个性，甚至失去尊严。

近十年来，有个叫“然后”的词使用频率极高，高
到畸形甚至病态的程度。使用这些词的大都是四十岁
以下的人，女性多于男性，三十岁以下，二十岁以下，
年龄越低，使用这个词也越没顾忌。央视某频道有个
四五岁的小儿做节目，也一口一个“然后”；一个被访
的外国留学生，也能话不离“然后”地畅言，可见，“然
后”一词已经影响到汉语传播的源头。

“然后”本是一个极普通的连词，目前流行的“然
后”大都不使用这个词的原意，多数把它用作助词或
口头语，好像无“然后”就不能开口说话。

下面是一些口语实录，“然后”尽在其中：
上午去商场买衣服，然后商场人很多，然后服务

员带答不理的，烦了那地儿，然后一辈子不去那个商
场。(妇女公车上聊天)

在家干吗？没干吗，然后上网，你呢也放假了吧？
我可没你那么自在，然后也放假，我还上班呢？(公司白
领电话)

我不听姐姐的话，心里觉得然后神要来惩罚我。
(受审女犯)

一下飞机，看见你然后来接，然后才放了心然后。
(接机对话)

口头语一向因人而异，比如，“这个来讲”、“这个
的话”等，大家用得最多的是“这个”，当思维和语言配
合不好，或跟不上思路时，一个“这个”可以缓解语句
凌乱，但成千上万的人甚至成百万上亿的人都用“然
后”做口头语就让人十分费解了。

我要找找“然后”的源头。古人用“然后”显然不完
全是现在的连词用法，有然而后的意思。近现代的用
法比较一致，真正使这个词出了圈，变成千万人的口
头语不过十几年。流行的用法始于港台(不是权威考
证)，娱乐圈里一些在国外长大的华人，面对汉语媒体，
各种洋语都不适宜现场言说(即便适宜，洋语也没学
好)，只好用大打折扣的汉语回答提问，其间时常拿“然
后”、“这个样子”、“那”等词救救急。因为国语不过关，
许多香港影视演员都需要配音，他们面对说一口标准
普通话的内地演员，会为自己的蹩脚国语自愧，他们
万万想不到这种半吊子国语却传播甚广，备受内地某
些人追捧。开始，“然后”作为一种时尚挂在了内地演
员的嘴上，进而成了时髦用语，好像一句话里没有“然
后”就不是这个时代的人。

仅仅是赶时髦还不足惧，怕的是向技术和经济倾
倒，许多人没有被托尔斯泰和雨果的欧式长句子征
服，没有被老庄孔孟、苏格拉底、柏拉图的思想征服，
而被来自经济相对发达的港台语征服了。港台自然有
许多值得内地学习的东西，比如台湾对传统文化的坚
守，比如香港对城市的管理和建设以及卫生的普遍讲
究等，唯独他们的国语是薄弱环节，他们最不能逞强
的也是在内地人面前说国语。真是萝卜白菜各有所
爱，内地人模仿“然后”，港台人做梦也想不到。

“然后”里藏着一些人的无知与浅薄。
(本文作者为著名作家，本名李传敬，代表作有

《药铺林》、《双凰门》等)
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□林少华

100%的村上春树是可能的吗

【窥海斋】

全民阅读——— 这四个字再次
出现在今年的政府工作报告中，李
克强总理在会后记者招待会上也
就此现身说法。想必与此相关，读
书活动如春潮一般漫涌开来。这
不，就我来说，刚参加完上海、南京
的读书会，就作为所谓开奖嘉宾去
北京参加“2014中国好书”颁奖晚
会节目的录制，回来又参加了在青
岛 如 是 书 店 举 行 的 专 题 读 书
会——— 读书人参加读书会讲读书，
再没有比这让人欢喜的事了，简直
比忽一下子年轻十岁还让人欢喜。

教书、译书、写书、研究书。但
我毕竟译书较多，所以在青岛读书
会上我首先讲了翻译，讲我译的夏
目漱石、芥川龙之介、川端康成和
村上春树、片山恭一是不是100%

“原装”，这里且以村上为例。
其实甭说村上，即使“I love

you”这么再简单不过的短句，翻译
起来也一个人一个样。张爱玲大家
都知道的，有一次张爱玲的朋友问
张爱玲如何翻译“I love you”，并
告诉她有人翻译成“我爱你”。张
说：文人怎么可能这样讲话呢？“原
来你也在这里”，就足够了。还有，
刘心武有一次问他的学生如何翻
译“I love you”，有学生脱口而出

“我爱你”。刘说：研究红学的人怎
么可能讲这样的话？“这个妹妹我
见过的”，就足够了。再举个外国的
例子。日本大作家夏目漱石有一次
让他的学生翻译“I love you”，同
样有学生译成“我爱你”。夏目说：
日本人怎么可能讲这样的话？“今
宵月色很好”，足矣足矣。

怎么样，一个人一个样吧？所
谓百分之百等于“I love you”的翻
译，好像谁都做不到。语境不同，身
份不同，笔调不同，译法亦不同。

这方面，林语堂有个多少带点
儿色情意味的比喻：“翻译好像给女
人的大腿穿上丝袜。译者给原作穿
上黄袜子红袜子，那袜子的厚薄颜
色就是译者的文体、译文的风格。”
你看你看，穿上丝袜的女人大腿肯
定不是百分之百原来模样嘛！可能

有人嫌我啰嗦，一次演讲“互动”时
直截了当地问我：“你译的村上是百
分之百的‘原装’村上吗？”我的回答
也直截了当：主观上我以为自己翻
译的是百分之百的村上，而客观上
我必须承认那顶多是百分之九十或
者是百分之一百二十的村上。非我
狡辩，也不但我，任何译者——— 哪怕
再标榜忠实于原作的译者——— 概莫
能外。说白了，百分之百的村上春
树，这个世界上哪儿都不存在。这是
因为，文学翻译属于艺术活动，必有
主观能动性参与其间，必有作者本
人的文体或语言习惯介入其中。

换个说法，我翻译的村上只能
是“林家铺子”的村上，不可能是张
家铺子、李家铺子的村上。不过，这
种既非原作者文体又不是译者文
体，或者既非日文翻版又未必是纯
正中文的文体缝隙、文体错位，正是
文学翻译的妙趣和价值所在——— 新
的文体由此诞生，原作因之获得了
第二次生命。也就是说，翻译必然多
少流失原作固有的东西，同时也会
为原著增添某种东西。流失的结果，
即百分之九十的村上；增添的结果，
即百分之一百二十的村上。二者相
加相除，即百分之一百零五的村上，
因而客观上超过了百分之百的村
上——— 这又有什么不好？艺术总在
似与不似之间嘛！

况且，正因为村上文学在中国
的第二次生命是中文赋予的，所以
它已不再是日本文学意义上的村上
文学，而成了中国文学一个特殊的
组成部分。打个未必恰当的比方，村
上就像演员，当他穿上中文戏服演
完谢幕下台后，已经很难返回原原
本本的自己了。原因在于，返回时的
位置同他原来的位置必然有所错
位，不可能完全一样。此乃这个世界
的法则，任何人都奈何不得。

说来也怪，日本当代作家中，
还是翻译村上的作品更能让我格
外清晰地听到中文日文相互咬合
并开始像齿轮一样转动的惬意声
响，更能让我真切地觉出两种语言
在自己笔下转换生成的实实在在

的快感，一如一个老木匠拿起久违
的斧头凿子对准散发原木芳香的
木板。是的，这就是村上的文体。说
夸张些，这样的文体本身即可叩击
读者的审美穴位而不屑于依赖故
事本身。不无遗憾的是，文体这一
艺术似乎被这个只顾急功近利突
飞猛进的浮躁的时代冷漠很久了。
而我堪可多少引以为自豪的对于
现代汉语一个小小的贡献，可能就
是用汉语重塑了村上文体，再现了
村上的文体之美。或者莫如说，这
不是我的贡献，而是汉语本身的贡
献、翻译的贡献。

(本文作者为中国海洋大学教
授、著名翻译家 )

□刘增人

土豪今昔谈

【社会观察】

听朋友讲过一个土豪的故事：
说有一个村镇作坊的小老板，曲径
通幽，摇身一变成为某大公司的
CEO了，头上还罩着各种各样光鲜
无比的光环——— 其间自然有“曲径
通幽”的法门，中国人大都可以想
见或猜到。但那是有关部门的事
情，我们不便插手，还是继续听故
事吧——— 却万分苦恼起来，他那位
发福的太太总喜欢向自己的朋友
倾诉,说就要累死了、烦死了！听者
很奇怪，那么多钱，怎么会有苦恼？
她诉说得非常可信：她家那花园别
墅式的房子太大，上下共四层，每
层都一百多平方米。顶层是卧室
(自然上面还有阁楼)，一层是客厅，
负一层是车库，负二层是宝库。一
层和负一层可以雇人打扫，另两层
就只好自己打理了。为什么？卧室
太豪华，担心小时工或保姆泄露机
密，引来偷盗集团或绑票劫匪。亲
戚虽多，也无人可信可靠啊，这年
头！负二层里秘藏着各种渠道弄来
的古董，有名人字画，有金银器皿，
还有不知什么朝代的香炉、铜镜之
类，也不知道怎么保管，更别说欣
赏。害怕“露富”，也不敢请人鉴定
真伪，连最好的朋友也不敢请来观
看。每到梅雨季节，她老人家都得
自己来除湿，或者不时来除尘，看
看螨虫长了多少、老鼠有没有侵
入，真是累死了！一年虽然要飞去
斐济或普吉好几趟，可CEO们对于
海水、沙滩还有什么树什么花什么
风格的建筑什么历史的遗存，统统
毫无兴趣，一天到晚猫在宾馆房间

里喝酒、打牌。她们几个老娘们儿
赤着脚在海滩上走来走去，时间长
了怕晒得更黑，照个相也没个人
样，首饰戴得再多又没什么观众，
什么山珍海味也吃不出个子丑寅
卯，有什么意思？

我听后不禁同情起来，觉得当
土豪确也不易。但忽然想起，鲁迅
也介绍过另外一个关于土豪的故
事，不妨拿来一比。

他听说有一位“土财主”———
现在统称为土豪，好像是为了摘掉
没有文化的帽子，居然设法淘换到
一尊古鼎，据说还是周朝的。现在
央视请王刚先生做节目主持，鉴定
各种藏宝，好像乾隆、嘉庆时代的
就肯定为文物了——— 周朝的，自然
更了不起。于是土豪先生广发请柬
邀请许多文化界特别是古玩界的
名流达人，到他那珠光宝气的豪华
客厅参观鉴赏，盛况于是乎空前。
但一到客厅，一干专家却都哑然失
笑起来。原来该土豪把这周鼎作为
古董的标志与价值的满身铜锈与
斑驳的土花统统打磨干净，一具簇
新的闪烁着耀眼铜光的鼎屹然竖
立在大厅之中——— 看客们一面为
古鼎叹息其“遇人不淑”，一面更加
嘲笑土豪先生的没有文化：古鼎打
磨干净了，还有身价吗？还叫古董
吗？

鲁迅却在哑然失笑后深思起
来：鼎在周朝，不就是餐饮用具吗？
与我们当下的饭碗饭锅只有大小
的区别、材质的不同，用途是完全
一样的。我们今日的餐具，岂有终

年不洗任其长满土花、生就铜锈的
道理？因此，土豪先生的做法，倒是
让大家看到了鼎的真正原初的模
样，而不再受到自然的或人为的土
花、铜锈的忽悠蒙骗——— 许多历史
事实，不也是应该祛除其土花、铜
锈后才可能显露出本来面目的吗？

今之土豪，掌控着不知真假的
古董，只能任其在负二层发霉、生
锈；昔之土豪，却乐于把千方百计
淘换到的古董与朋友们在客厅共
同鉴赏，即使让人背后笑骂也在所
不辞——— 今之土豪似乎不及昔之
土豪的结论，就是从这里得出的。
如果此番比较有生拉硬扯、不伦不
类之嫌，还请土豪同志们批评指
正。

(本文作者为著名学者、青岛
大学教授)
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